



全日本自治団体労働組合 北海道本部
〒060-0806 札幌市北区
北6西7北海道自治労会館
電話 011-747-3211
FAX 011-700-2053
編集・発行 谷川 広美

2010春闘

すべての労働者の処遇維持・改善

制度政策要求と職場闘争両輪で

連合北海道は、「ニッポンの原動力」の底力を発揮し、「希望と安心の社会づくり」に向けて、3月10日、札幌市民ホールで2010春季生活闘争勝利！3・10全道総決起集会を開き、1,500人の組合員が参加した。

高柳会長は、冒頭、組織拡大について「3月5日現在1,938人(うち、非正規労働者1,285人)が拡大した。新



総決起集会では、今夏実施される参院選で立候補を予定している、選挙区の「藤川まさし」のほか、「えさきたかし」をはじめとする比例代表の11人が紹介され、必勝を誓った。3月10日、市民ホール

て取り組みを強めていくと強調した。また、政治課題として、「政治とカネ」の問題で、複数の逮捕について注視するしかないが、法令遵守を掲げ公正・公平な政治活動に取り組みできた連合としては極めて遺憾。組合員ならびに道民の皆さまに、政治への不信感を深めたことに心からお詫びを申し上げる」と述べた。その上で、「労働組合が民主的な手続で方針を決め、方針に基づき、法令のもと、組合員が自らの意志で政治的な行動・活動することは、何ら批判されるものではなく、他の公務員や教職員も同様のことだ」と述べ、「今置かれている状況が、私たちのたかひを後退や停滞をさせるものではない」と強調した。最後に「たかひを通じ、直接の成果を得ると同時に、組織の強化・拡大が図られることを期待し、連

3月も終わりに近づいてきた。春の日差しが少しだけ暖かい。「春になれば…」と心待ちにしながら、北国に住む私たちは雪解けを待つ。どんなに雪が深くとも、いずれ雪は解け、心も軽くなる。だから辛いことも乗り越えられるのだ。

朝風

「他喜力。人を喜ばせる力だ」という。空知地本の岸書記長が教宣紙で伝えてくれた。とかく「自分が良ければよし」の世の中だが、「他喜力」は、目で見るだけで心がほぐれる気がする。人の喜ぶ顔を見たくない人はいないはずだ。

本号の紙面

- 2面 ふたりは自治労の仲間です 青年政治集会
- 3面 女性セミナーほか
- 4面 全国情報宣伝セミナー もうすぐ2000号

道本部役員逮捕報道についての道本部コメント

2010年3月1日現在
自治労北海道本部

本日、自治労北海道本部 木村美智留財政局長が札幌地方検察庁に逮捕されました。逮捕された容疑は、政治資金規正法違反の容疑とのことです。

昨年の衆議院選挙をめぐって、この間、報道されていましたが、衆議院議員選挙北海道第5区に関連で、新たに政治資金規正法違反の容疑が生じたものとされています。

木村氏は、北広島市に居住していたことから、地域運動として民主党の活動に加わり、2003年頃から民主党北海道第5区総支部の役員を担っていました。

地域の中では、私たちは市民であり、その活動の一環として、地域での政党活動を担っていたと認識しています。

自治労北海道本部は、この間の政党と労働組合の立場をしっかりと踏まえた上で、政治闘争に関わってきていますが、こうした中で、今回の事態に至ったことは極めて遺憾であります。

一人としての任務であるにしても、全道の組合員の皆さまにご心配とご迷惑をおかけしている点について、心からお詫びを申し上げます。

今回の問題に関して、自治労に結集する組合員、家族、OBの皆さまに不安や不信感を与える結果となったことを重ねて、心よりお詫びを申し上げますと同時に、これまで判明している事実関係について報告し、組合員の皆さまへの周知をするものです。

2月26日、第31回全国町村職総決起集会が東京・九段会館で行われ、北海道から81単組・134人が参加した。

総決起集会に先立ち、社会文化会館で出発集会を行った。終了後、国会周辺を一周し、霞ヶ関ま

での例年よりも長いコースのデモ行進となったが、参加者は行進のゴールまで

総務省交渉について、表全国町村評幹事(中標準津町労連)らが報告した。

町村職総決起集会

要求↓交渉↓決着のシステムを確立

合北海道も先頭に立ち頑張るとあいさつした。

引き続き、北海学園大学の川村雅則准教授が

「非正規労働問題の現状と労働組合の役割」と題し講演した。労働組合の役割は、スローガンだけでなく、非正規の処遇改善を要求書に入れ、制度政策要求と職場闘争の両輪で実現してほしい」と強調。さらに労働運動が社会的信頼感を得ることが重要だ」と話した。

ルまで自治体財政確立などを声高に訴えた。午後から九段会館で行われた総決起集会では、飯塚全国町村評議会議長が「協約締結権の付与など新たな賃金・労働条件の決定制度に対し、要求↓交渉↓決着のシステムを確立していくことが必要だ」とあいさつした。

続いて、前日に行った総務省交渉について、表全国町村評幹事(中標準津町労連)らが報告した。



北海道における自宅所有者の住宅手当の取り組みを報告する佐古岡道本部町村連副代表=2月26日、東京・九段会館

たかひの報告では、佐古岡道本部町村連副代表幹事(京極町職)が北海道における自宅所有者の住居手当の取り組みを報告した。

キヤッチコピー募集！ 2010 男女平等産別統一闘争

闘争の推進・啓発用ステッカーに使用します。

提出方法：3月31日(水)必着
電子メールか郵送で自治労本部に送って下さい。

★送り先の詳しい内容は、所属の組合に確認するか、ホームページで！

自治労北海道

単組・組合員専用ページ、3月15日付の募集記事をご覧ください。

JICHIRO スケジュール

- 2010年3月
- 23日(火) 第15回道本部執行委員会 (札幌市)
- 第2回メーデー実行委員会 (札幌市)
- 24日(水) 第5回道本部組織強化委員会 (札幌市)
- 第4回男女がともに担う北海道推進委員会(札幌市)
- 26日(金) 第6回自治研中央推進委員会 (東京)
- 27日(土) 第3回衛生医療評議会幹事会 (札幌市)
- 2010全道病院集会 (札幌市)

道本部ホームページ

自治労北海道 組合員専用ページは ユーザー名:hokkaido パスワード:jichi2009

「えさきたかし」オフィシャル モバイルサイト



「えさき」の最新情報が届くメールマガジンに登録しよう！
右のQRコードからアクセスして、
メルマガにご登録ください！▶▶▶



ふたりは自治労の仲間です

私たちの声を国政に届けます

人を大切に政治

藤川まさし

道本部第111回中央委員会で推せん決定

北海道選挙区 予定候補者



◆プロフィール
 1956年 福岡県生まれ・2人の姉がいる「末っ子長男」
 1975年 福岡県伝習館高等学校卒業
 1979年 法政大学社会学部卒業後
 福岡県の旧三橋町役場入職(現柳川市)
 広報・社会体育・同和教育・企画などを歴任
 1996年 自治労福岡県本部 専従執行委員 賃金問題を主に担当
 2004年 自治労福岡県本部 書記長
 2007年 自治労中央本部 労働局長
 公務員制度改革や臨時・非常勤等職員の処遇改善に尽力

◆プロフィール
 1956年 北海道苫小牧市生まれ・3つ下の妹がいる「長男」
 1975年 北海道札幌西高等学校卒業
 1980年 慶應義塾大学法学部卒業後
 札幌市役所に入職
 1981年 自治労札幌市職青年部長 組織部長 副委員長 書記長
 札幌市労働書記長を歴任
 札幌市議会議員当選(現在2期目)
 (札幌市議会厚生委員会 委員長歴任
 札幌市議会民主党・市民連合議員会政審会長 現在に至る)



道本部第110回中央委員会で推せん決定

えとびきたかし

※比例代表は名前で投票します

青年政治集会

現実と夢・理想 つなぐものが政策

えとよ」また、政治闘争の要求を政治家に伝えていく」と強調した。

道本部青年部は、2月28日、29日の両日、青年部政治集会を開き、55単組・総支部102人(うち女性12人が参加した)の集いで、講演や分科会、あいら参議院議員とのディスカッションを行い、政治闘争の意義や必要性を学んだ。

1日目「政権交代とこれからの政治闘争」をテーマに、自治労中央本部石上総合政治政策局長が講演した。その中で「報道は党内が不一致の状態だとされている。しかし、日本をどうしたいのかという視点で政治家が議論している途中である」と述べ、「地域主権のため」一括交付金となるが、どのようなまちづくりをするか、私たちが議論する必要がある」とし、「現実」と「夢・理想」をつなぐものが政策である。わたしたち

「職場や生活の中で話していることが政治につながっている」「政治闘争がなければ自分たちの声を届ける道を開き、少しづつ学習しよう」との発言があった。

2日目は、今夏の参院選選挙区予定候補者「藤川まさし」さんが駆けつけ「地域の人も世の中を変えていきたい」と道本部青婦部副部長の時代を振り返りながら、あいらくみこ

参議の国会情勢報告後、参加者とディスカッションでは、非正規問題について、「資本主義社会の中で早急な解決は厳しい。同一価値労働同一賃金の原則で私たちの意見を訴



参加者から9本の発言があった=2月29日、自治労会館

道消協青年女性研修会

具体的に要求する大切さ実感

研修会では、道消協・宮成会長、栗栖事務局長の講演に続き、自治労道本部 吉田組織拡大部長から「職場実態からの要求づくり」と題した講演グループごとの模擬交渉が行われた。

参加者には「協協前に法的根拠など、下調べの重要性や、漠然と要求するのではなく具体的な事項を持つて使用者側に要求することの大切さを実感した」と感想を話した。

日頃、同じ職場場場にながら情報交換の機会が少ない道消協の青年・女性にとっては、すばらしい交流の場となった。



初めての模擬労使協議に取り組む参加者=3月2日、自治労会館

炭鉱遺産の伝承呼びかけ

3月7日、札幌市ラゾラで炭鉱(やま)ナレ第4回総会が開かれた。

渡辺健 会長は、日本の石炭政策の失敗点を説明し、炭鉱で、講演「炭鉱人とベースボール」を、著者の成田智志さん(やま)ナレの使命である、炭鉱遺産の継承と伝承を呼びかけた。3回目になる写真コンテストは、20点が入選、表彰状と記念品が渡された。(注)日本写真家協会協会の岡本在典さんは、昨年連題の取り組みについて提起した。また、独りが変わる」と強調した。最後に、集会ホールを満員の拍手で採択した。

3・8国際女性デー

行動すれば何かが変わる

自治労北海道学校「女性セミナー」 どうせやるなら楽しくやろう



雑誌のジェンダーチェックを行なう参加者=3月6日、自治労会館

3月6日、札幌市・自治労会館で、5地方本部(石狩・後志・空知・胆振・日高)女性セミナーが開かれた。本セミナーは全道を4つの地方協に分け、女性のエンパワーメントを目的に道本部女性幹部が主体となって毎年開催している。

講座Iでは、「自分が楽しむ労働運動」と題して道本部・大出企画総務部長が講演した。自身の労働運動との関わりを語り、

3月7日、札幌市・自治労会館で連合北海道主催の3・8国際女性デー行動北海道集会が開かれ、約150人が参加した。

集会には、ワーキング・ウイメンズ・ネットワーク(WWN)代表の越堂静子さんが「女性差別撤廃条約を活かそう! 事実

3月8日、東京よみうりホールで連合3・8国際女性デー全国統一行動北海道集会が開かれた。北海道から、道本部・上高女性部長、標津町職労・斉藤さん、千歳市職労・村元さんが参加した。

連合集会に先立って3・8国際女性デー自治労女性集会が開かれ、元道本部女性部長の泉祐子さんが「3・8国際女性デーの意義と課題」について

3月8日、東京よみうりホールで連合3・8国際女性デー全国統一行動北海道集会が開かれた。北海道から、道本部・上高女性部長、標津町職労・斉藤さん、千歳市職労・村元さんが参加した。

連合集会に先立って3・8国際女性デー自治労女性集会が開かれ、元道本部女性部長の泉祐子さんが「3・8国際女性デーの意義と課題」について

年との違いは、北海道全域からの応募になったこと。それぞれの写真に、何度も現地に足を運んだ思いが現れていると講評した。総会では議題が満場一致で確認された。イベントとして、講演「炭鉱人とベースボール」を、著者の成田智志さん(やま)ナレの使命である、炭鉱遺産の継承と伝承を呼びかけた。3回目になる写真コンテストは、20点が入選、表彰状と記念品が渡された。(注)日本写真家協会協会の岡本在典さんは、昨年

『北海道自治研究』500号記念論文募集のご案内

本誌『北海道自治研究』は、2010年9月号(2010年9月半ば発行予定)をもって、通巻500号を迎えます。これを記念して、地方自治に関する論文を以下の要領で募集します。多数のご応募をお待ちしています。

テーマ 地方自治を展望する

基礎自治体のあり方や合併の検証といった自治体論、議会改革、地域における医療・福祉、環境保全、人権擁護、雇用創出、産業振興、まちづくりの取り組みなど、地方自治、自治体、住民、地域社会に関するものであれば、どのような分野・テーマでもかまいません。

(参考) 400号記念論文(2002年)入選作
 ・再生する地域社会—産業クラスターの実践と提言
 ・保険医療機関を核とする地域保健ネットワークの構築
 ・生涯学習政策の地域展開に関する基礎的研究
 ・(実践報告) 過疎化の村で社会福祉法人の果たす役割

- 応募資格 道内在住の個人またはグループ
- 原稿字数 10,000~20,000字程度
- 入選 一席1篇、二席2篇、三席3篇、佳作数篇
- 懸賞 一席30万円、二席15万円、三席10万円、佳作5万円
- 提出締切 2010年7月31日(当日消印まで有効)
- 応募先 〒060-0806 札幌市北区北6条西7丁目 北海道自治労会館2F (北海道地方自治研究所「500号記念論文」係宛)
- 選考 選考は当研究所理事長を委員長とする選考委員会にて行います。選考結果につきましては、『北海道自治研究』第500号(2010年9月号)にて発表する予定です。
- 掲載 入選作は『北海道自治研究』に順次掲載いたします。応募論文は返却いたしませんので、あらかじめご了承ください。

東京

3月8日、東京よみうりホールで連合3・8国際女性デー全国統一行動北海道集会が開かれた。北海道から、道本部・上高女性部長、標津町職労・斉藤さん、千歳市職労・村元さんが参加した。

3月8日、東京よみうりホールで連合3・8国際女性デー全国統一行動北海道集会が開かれた。北海道から、道本部・上高女性部長、標津町職労・斉藤さん、千歳市職労・村元さんが参加した。

3月8日、東京よみうりホールで連合3・8国際女性デー全国統一行動北海道集会が開かれた。北海道から、道本部・上高女性部長、標津町職労・斉藤さん、千歳市職労・村元さんが参加した。

中央集会に参加して

3月8日、東京よみうりホールで連合3・8国際女性デー全国統一行動北海道集会が開かれた。北海道から、道本部・上高女性部長、標津町職労・斉藤さん、千歳市職労・村元さんが参加した。

連合集会に先立って3・8国際女性デー自治労女性集会が開かれ、元道本部女性部長の泉祐子さんが「3・8国際女性デーの意義と課題」について

3月8日、東京よみうりホールで連合3・8国際女性デー全国統一行動北海道集会が開かれた。北海道から、道本部・上高女性部長、標津町職労・斉藤さん、千歳市職労・村元さんが参加した。

連合集会に先立って3・8国際女性デー自治労女性集会が開かれ、元道本部女性部長の泉祐子さんが「3・8国際女性デーの意義と課題」について

3月8日、東京よみうりホールで連合3・8国際女性デー全国統一行動北海道集会が開かれた。北海道から、道本部・上高女性部長、標津町職労・斉藤さん、千歳市職労・村元さんが参加した。

連合集会に先立って3・8国際女性デー自治労女性集会が開かれ、元道本部女性部長の泉祐子さんが「3・8国際女性デーの意義と課題」について

3月8日、東京よみうりホールで連合3・8国際女性デー全国統一行動北海道集会が開かれた。北海道から、道本部・上高女性部長、標津町職労・斉藤さん、千歳市職労・村元さんが参加した。

連合集会に先立って3・8国際女性デー自治労女性集会が開かれ、元道本部女性部長の泉祐子さんが「3・8国際女性デーの意義と課題」について

全国情報宣伝セミナー

教宣活動の実践まなぶ

何を伝え共有するかが課題

自治労本部は3月2日、3日の両日、東京都有明・タイム24で、2010自治労全国情報宣伝セミナーを開いた。この

セミナーは、日常の教宣活動の実践を学ぶ場として毎年開かれている。1日目は、全体オリエンテーションのあと、「企

画・取材・記事講座」文章の基礎と記事の書き方」やビラ作り、写真の撮り方など9つの分科会

から11人が参加した。2日間学んだことを、それぞれの職場に持ち帰り教宣づくりの実践をしていく。

全体集会で友利書記次長は、春闘、労働基本権問題など自治労を取り巻く課題について触れた。また、参議院選挙については「厳しい逆風だが、



全国から208人が参加した情報宣伝セミナー。それぞれが9つの分科会に分かれて実践をまじえ学習する。3月3日、東京・タイム24

参加者の声



石坂 順子さん (小樽病職労)

親しみある機関紙にしたい

交渉内容の結果や春闘報告などは、詳しく文章で組合員に伝えてい

た。興味を持って見てもらえていないのが現実です。もっと親しみのある機関紙を発行したくてセ

ミナーに参加しました。第7分科会はパソコン(ワード)で作る機関紙

です。機関紙の意義から情報収集、文章を練る技術などをひと通り学習したあと、実際に自分が作りたい機関紙を作りながらワードの使い方を教えていただきました。



阿部 亮輔さん (木古内町職労)

わかりやすく伝えたい

文章の書き方の基本やトレーニングの方法を

一から学んできました。初日は、「文章の基礎と記事の書き方」の講義を受け、作った文章を音読することで、言葉が続かないところや意味の解りづらい言葉が発見でき、なるほど」と、聞き入りました。

2日目は、「お台場」のテーマで、私の班は「東京ビックサイト」を取材しました。アポイントなしで受付にいき、誰もが緊張した中での飛び込み取材でしたが、快く応じてもらいました。

2日間の講義と取材を通して、グループのチームワークの重要性とコミュニケーションの大切さを実感しました。今後は

を現実のものとした。初代のユース部長とな

った上村卓・ユース部長(写真最前列中央)は、男女がともに、若者らしい

発想の活動を進める。新たなステージへの飛翔を期待してください」と豊富を語り、並ならぬ意欲をみせている。

ユース部最初の会議では、今までは青年部であったため、男性観での議論しかしてい

なかつたが、女性の執行委員が加わったことで、運動や要求の幅が

広がり、視野が広がった」と感想を述べた。

3月16日、ユース部として初の札幌市に対する独自



職場だより

「男女がともに」をすべての世代で

【札幌市職労】札幌市職は、30歳以下の若年層について、男女別々に所属していた「青年部」と「女性部」を統合し、「ユース部」体制を昨年末からスタートさせている。

新しい若年層の組織として、男女の垣根をなくし、若年層を取り巻く課

題の解消に向けて、運動を推進していく。

札幌市職のユース部構想は、10年以上前から議論されていた。しかし、なかなか具体化できないままであったのを、若年層の現役員が熱意と努力でついに実現。すべての世代で「男女がともに」

を現実のものとした。初代のユース部長とな

った上村卓・ユース部長(写真最前列中央)は、男女がともに、若者らしい

発想の活動を進める。新たなステージへの飛翔を期待してください」と豊富を語り、並ならぬ意欲をみせている。

ユース部最初の会議では、今までは青年部であったため、男性観での議論しかしてい

なかつたが、女性の執行委員が加わったことで、運動や要求の幅が

もうすぐ2000号

携帯写真コンテスト

テーマ「うれしい一瞬」

職場や家庭での写真に、題名とエピソードを記入して送ってください。(作品に人物が写る場合は、必ず本人の同意を得てください)

しめきり：5月14日(金)

発表：2000号で発表

- 賞品：最優秀賞 1人=デジタルカメラ
- 優秀賞 7人=図書カード 3,000円分
- ほんわか賞 12人=お米券 2,000円分

★詳しくは、次号でお知らせします。今から準備してお待ち下さい。

機関紙

北海道

12



毎日新聞の記者が講師の「文章の基礎と記事の書き方」は、人気の分科会=3月2日、東京

みねさんの国会だより



鳩山内閣初めての予算は衆議院を通過し、参議院の審議に移った。財務大臣として参議院の予算審議に終日参加し、時には答弁に立つ毎日。参議院では全会派一致して賛成となり、参議院での審議に入った。自分をつくった法案が通ればよかったのだが、今度の答弁は、今後世の中でそれに基づいて行政が動き、議会政治の中に足跡を残すことになる。地方消費税の創設と並んで感無量のものがある。(3月6日議員会館にて)

コンサドール プレゼント

コンサドールチケット2枚を1人にプレゼント。

各試合共通(見たい試合を自分で選べます)SAゾーン自由席。締め切りは3月30日(火)午後4時、電話受付(011-747-3211)単組名、名前、連絡先を申告)落選した人には連絡しない。

忙中余話

2月25日、教と、あつと言つ間に過ぎ育情宣担当かた感もある。ただ、自分が「還暦」を迎えたこと余話の話題がない。しかし、一種の満足感があるのも事実である。3年前の「忙中余話」で我が家の猫の額が、正にこれからは、毎日日曜日となる。せつせつ野菜作りに精を出し、畑に立つてピタッシに手続きに行ってきた。色んな方が手続きに来て、人生の生きざまをたいと思つている。長い間に駆られた。振り返る(渡辺 隆)